



Presentación del Dossier

Reforma, Libertad, Justicia y Ley. Un acercamiento al movimiento revolucionario zapatista

DOI: 10.25100/hye.v21i65.15485

Moroni Spencer Hernández de Olarte¹

Claremont Graduate University, California, Estados Unidos.
Correo electrónico: moroni.spencer@outlook.es
Orcid: 0009-0009-0553-1373



¹ Doctor en Historia por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Especialista en historia del mormonismo en México, así como en la Revolución mexicana con énfasis en el movimiento que dirigió Emiliano Zapata.

Miembro de la Academia de Historia Leonardo Tascón, Colombia. Miembro también de Global Mormon Studies, EUA, y forma parte del comité editorial de Mormon History Association, University of Illinois, Estados Unidos.

Ha sido profesor en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, México y en la Universidad Pontificia Bolivariana, Sede Medellín, Colombia. Actualmente es investigador en el Center of Global Mormon Studies en Claremont Graduate University, California, Estados Unidos de América.



Esta obra está publicada bajo la licencia CC Reconocimiento- No Comercial - Compartir Igual 4.0

Moroni Spencer Hernández de Olarte

Reforma, Libertad, Justicia y Ley. Un acercamiento al movimiento revolucionario zapatista

2

El 29 de septiembre de 1915 el general zapatista Everardo González envío una carta al coronel zapatista colombiano Julio Cuadros Caldas, en ella expresó:

C. Julio Cuadros Caldas.

Tochimilco, Puebla o donde se halle.

La defensa de la causa sagrada en la que usted y yo participamos tiene como único fin dar al campesino la dignidad de la que fue despojado [...] La tierra de donde usted viene sentirá orgullo al saber que uno de sus hijos apoyó a México en la lucha por su libertad [...]

Su amigo y compañero.

General Everardo González.²

Como respuesta el jefe Cuadros -como lo llamaban las tropas surianas- escribió:

General Everardo González.

Campamento de Juchitepec.

Las montañas del Popocatépetl me recuerdan las de mi tierra [...] Me pregunta ¿por qué apoyo a los mexicanos? porque creo en los ideales del Plan de Ayala, espero que, al triunfo de nuestra causa, los ideales por los cuales luchamos se extiendan a los pueblos hermanos del sur.

Reforma, Libertad, Justicia y Ley.

² Archivo Particular de Everardo González Vergara (en adelante APEGV), México, papeles sueltos, septiembre 29 de 1915.

Octubre 3 de 1915.
C. Julio Cuadros.³

¿Un colombiano en las tropas zapatistas? La respuesta es: Sí.

Julio Cuadros Caldas llegó a México el 21 de mayo de 1909. Casi inmediatamente comenzó a involucrarse en la dinámica política del país. Su abierta participación en los asuntos de México lo llevó a ser encarcelado. En prisión, Cuadros Caldas conoció a dirigentes revolucionarios de la talla de Andrés Molina Enríquez y Juan Andrew Almazán⁴. A causa de las pláticas que tuvo con Enríquez, Almazán y otros líderes, su visión sobre la justicia social, el reparto agrario y la vida política de México cambió.

Al ser liberado se dirigió a Puebla, concretamente al cuartel de Tochimilco comandado por el general Fortino Ayaquica, donde se incorporó a las tropas del Ejército *Libertador del Sur*, nombre oficial de las fuerzas que dirigió Emiliano Zapata Salazar. Fueron muchos los hechos de armas en donde el colombiano participó, pero, tal vez el más importante fue la planeación de la entrada a la Ciudad de México de Francisco Villa y Emiliano Zapata ocurrida en diciembre de 1914.

A principios de noviembre de aquel año, Zapata envío una carta al general Everardo González en la que le informaba sobre la próxima reunión que tendría con Villa en la Ciudad de México, anunciándole que en “días posteriores” recibiría más información. Una semana después, González recibió una nueva misiva del Cuartel General del Sur en donde se le ordenaba “evitar por cualquier medio un ataque contra la vida del general Emiliano Zapata y el general Francisco Villa”⁵ encomendándole la “seguridad de los jefes revolucionarios en su paso por la capital”⁶.

3

³ APEGV, México, octubre 3 de 1915, papeles sueltos. Probablemente la “C” que antecede al nombre equivale al grado de capitán, toda vez que los documentos sugieren que Cuadros Caldas obtuvo el grado de coronel tiempo después.

⁴ Guillermo Palacios, «Julio Cuadros Caldas: un agrarista colombiano en la revolución mexicana», *Historia Mexicana* Vol. XLIX, N.º 3 (2000): 438.

⁵ APEGV, México, papeles sueltos, noviembre 9 de 1914.

⁶ APEGV, México, papeles sueltos, noviembre 9 de 1914.

Sabiendo la importancia de dicha empresa y al conocer el pasado castrense⁷ de Julio Cuadros Caldas, Everardo envió a su hermano Adelaido González a “conferenciar” con el jefe Cuadros en Tochimilco, Puebla, con el fin de pedir su apoyo para “la planeación de la seguridad de los generales”.⁸ Cuadros aceptó apoyar a su “amigo Everardo”. Así que el 15 de noviembre el colombiano llegó a la hacienda de Retana, donde fue recibido por los jefes zapatistas: Everardo González, Tomás García, Gregorio S. Rivero y Mariano Yáñez. Después de “tomar la sopa” se acordó descansar para que a la mañana siguiente “nos reunamos en la iglesia de San Juan Bautista [Tenango del Aire]”⁹ para comenzar los planes. Así sucedió.

La reunión duró cinco horas, tras de los cuales Cuadros recomendó “dividir por zonas las calles que dan a la plaza central de la capital para tener mayor control y que cada jefe sea responsable de su zona”.¹⁰ Además, aconsejó a Everardo González no separarse nunca de Zapata y Villa, es decir, “siempre estar en medio de ellos mientras estuvieran en las calles”.¹¹ Los líderes ahí reunidos vieron con buenos ojos la estrategia y comenzaron a organizarse a partir de ella. El plan de seguridad ideado por Julio Cuadros Caldas fue enviado al Cuartel General del Sur en donde Emiliano Zapata lo aprobó.

Aquel 6 de diciembre de 1914, “El Centauro del Norte” Francisco Villa y “El Caudillo del Sur” Emiliano Zapata recorrieron seguros las calles del primer cuadro de la Ciudad de México protegidos por la estrategia ideada por un colombiano, por un vallecaucano, por un caeño. A la luz de lo anterior, vienen a la mente las siguientes preguntas: ¿Por qué un colombiano apoyó el movimiento que dirigió Emiliano Zapata Salazar? ¿Qué vio en el Plan de Ayala que lo llevó a defenderlo con las armas en las manos? ¿Quiénes fueron sus compañeros de batalla?

⁷ Al decir de la historiadora Paola Prieto, «En su tierra natal había sido parte del primer grupo de profesores de la recién fundada Escuela Militar, creada en Bogotá bajo el gobierno de Rafael Reyes en 1907. A partir de julio de 1908 fue nombrado teniente profesor de la Escuela Naval “Almirante Padilla”, con sede en Cartagena». Artículo en prensa (autores Paola Prieto y Moroni Spencer Hernández de Olarte).

⁸ Archivo particular de Adelaido González Vergara (en adelante, APAGV), México, papeles sueltos, noviembre de 1914.

⁹ Archivo particular de Perfecto Carmona (en adelante, APPC), México, diario, noviembre de 1914.

¹⁰ APPC, México, diario, noviembre de 1914.

¹¹ APPC, México, diario, noviembre de 1914.

Este dossier publicado por la revista Historia y Espacio del Departamento de Historia de la Universidad del Valle -institución con sede en la ciudad natal del jefe *Cuadros*-, busca en la medida de lo posible dar respuesta a esas y otras preguntas. Gracias a los artículos de importantes estudiosos del zapatismo, unidos al diario de campo escrito por Angélica Rodríguez -texto bello, narración fresca, sencilla, con un espíritu profundamente humano¹² y que además va acompañado de fotografías inéditas que muestran los rostros de los que en su momento fueron sus compañeros de lucha- podemos acercarnos a las razones que tuvo el colombiano para gritar: ¡*Viva Zapata!* ¡*Viva la Revolución!* ¡*Vivan los pueblos!*!¹³

Estoy seguro que si Julio Cuadros Caldas viviera nos alentaría a leerlo, porque solo así podríamos comprender las sencillas, pero profundas palabras que él escribió hace más de cien años:

Estoy dispuesto a dar mi vida por esta sagrada causa [...] Mi anhelo más profundo es que todos los países de nuestra América obtengan Libertad, Justicia y Ley [...] Es mi esperanza que mis ojos puedan ver nacer un nuevo México y una nueva Colombia.¹⁴

Debemos honrar la memoria del general Emiliano Zapata, quien derramó su sangre defendiendo la libertad del pueblo mexicano y de los pueblos de América que buscan justicia [...]¹⁵

Colombia me dio la vida, México una causa sagrada.

¹² Así lo describió la historiadora Laura Espejel López.

¹³ APPC, diario, agosto de 1915.

¹⁴ Archivo Particular de Julio Cuadros Caldas (en adelante APJCC), México, papeles sueltos, septiembre 26 de 1915.

¹⁵ APEGV, México, papeles sueltos, mayo 27 de 1919.

Figura 1. Pintura del coronel Julio Cuadros Caldas



Cortesía: Nabor Nazario Saturnino Martínez.

*Dedicado a las y los zapatistas
La Tierra Fría de los Volcanes,
Noviembre, 2025.*